

Villuercas, Ibores y Jara (Cáceres)

Proceso de integración y consolidación de cooperativas

EN BUENA COMPAÑÍA

M^a LUZ MENA. Célula de Promoción y Animación.

La integración de las cooperativas agrarias en la comarca de las Villuercas, Ibores, Jara, promovido directamente por el Grupo de Acción Local, pretende mejorar la rentabilidad de las actividades agrícolas, generar valor añadido a las producciones, fomentar la cooperativa como forma de empresa y apoyar la incorporación de jóvenes y mujeres.

El aceite de oliva, la castaña, la miel, el higo seco y la judía verde son los principales productos de la comarca.

Próximamente quedará legalmente constituida la cooperativa de 2º grado ACAVI (Agrupación de Cooperativas Agrarias de Villuercas Ibores), surgida de la integración de 5 cooperativas de esta comarca. Este es el principal logro de un proceso iniciado hace ya 4 años por el Grupo de Acción Local APRODERVI para dinamizar la industria agroalimentaria de la comarca e impulsar el sector cooperativo.

Al final de la etapa PRODER 1, el GAL organizó unas jornadas técnicas sobre cooperativismo, reuniendo por primera vez a todas las cooperativas de la comarca de Villuercas. Estos encuentros les permitieron poner en común sus problemas e inquietudes, además de obtener un diagnóstico de la situación que posibilitó la creación más tarde de una Mesa Comarcal de Cooperativas Agrarias, en la que están representadas las 11 cooperativas de la zona. En este foro se fueron proponiendo soluciones a las cuestiones que afectaban a las cooperativas, al tiempo que se fue forjando la idea de su futura integración.

Aparte de organizar las reuniones de la Mesa, el GAL constituyó dentro de su estructura una Comisión de Cooperativas Agrarias, en la que participan todas aquellas que, libre y voluntariamente, deciden hacerlo. A su vez, el Grupo cuenta con la participación de dos representantes de las cooperativas en su Junta Directiva.

Las cooperativas de primer grado de esta comarca, situadas en pueblos pequeños, tienen



problemas de organización, profesionalización y un bajo volumen de comercialización, normalmente a través de intermediarios. Sus principales productos son el aceite de oliva, la castaña, la miel, el higo seco y la judía verde, además de otras producciones menores de cerezas, ciruelas o almendras. Estas cooperativas agrupan a más de 2.500 socios, cuya edad media supera los 50 años, la mayoría hombres. La participación femenina tan sólo alcanza el 21%.

Dinamización e integración

Con la llegada del PRODER 2, la Mesa presentó a través del Grupo de Acción Local un plan de dinamización y de integración de las cooperativas. El proyecto incluía una campaña de información y suponía la contratación de un técnico durante un año para que se ocupase de los trámites de constitución de una cooperativa de 2º grado. El presupuesto asignado fue de 24.000 €, de los que el 90% se consiguieron a través de los fondos PRODER.

Entre los objetivos del plan de integración figuraba el de mejorar la rentabilidad de las actividades agrícolas de las cooperativas, generar valor añadido a las producciones, fomentar la coope-

rativa como forma de empresa agroalimentaria, apoyar la incorporación de jóvenes y mujeres a las cooperativas y mejorar la gestión administrativa y económica de este tipo de sociedades.

El proyecto, que echó a andar en mayo de 2005, promovía la concienciación y sensibilización de las cooperativas hacia la integración. En este sentido, se llevaron a cabo una serie de reuniones con los consejos rectores de las cooperativas de la comarca, se editó un tríptico para distribuir entre los socios y se realizaron charlas informativas por los pueblos, en las que se exponían las ventajas e inconvenientes de integrarse. Incluso, el GAL organizó cursos de gestión de cooperativas agrarias para los socios.

Cinco cooperativas de la comarca constituirán una cooperativa de 2º grado

El principal inconveniente al que se tuvieron que enfrentar fue el déficit de información que llegaba a los socios, ya que los consejos rectores de las respectivas cooperativas eran los encargados de transmitirla. Esto influye a la hora de tomar las decisiones, ralentizando el proceso, al igual que una mayor implicación de los presidentes y la menor edad de los cooperativistas contribuye al éxito.

Completar el proceso

En los últimos meses, el GAL APRODERVI ha puesto en marcha un proyecto de consolidación y organización de esta nueva estructura que vendría a completar el proceso. El proyecto, financiado también a través del programa PRODER, tiene un presupuesto de 40.000 €. Entre las acciones previstas está favorecer la incorporación de otras cooperativas de base, tanto de dentro como de fuera de la comarca, así como diagnosticar las futuras necesidades de esta agrupación para el próximo programa comarcal de desarrollo. Por otra parte, el proyecto también contempla la creación de una plataforma digital a través de una Intranet que conectará a todas las cooperativas, y cuyo funcionamiento está previsto para mediados del año próximo. Previamente, piensan formar a los agricultores en el manejo de las nuevas tecnologías.



De estos contactos salió el compromiso de constituir una cooperativa de 2º grado por parte de 5 cooperativas (de Cañamero, Navezuelas, Alía, Bohonal de Ibor y Navalvillar de Ibor), que en total agrupan a más de 1.800 miembros. “En nuestro caso, decidimos participar en el proyecto por las ventajas de la integración, cuanto más gente seamos mejor, tanto a la hora de vender nuestros productos como para comprar abonos, maquinaria, etc.”, afirma Jesús Fernández Pulido, presidente de la

Las cooperativas de primer grado de la comarca agrupan a más de 2.500 socios.



S.C. San Roque de Navalvillar de Ibor.

En la Mesa Comarcal de Cooperativas Agrarias están representadas las 11 cooperativas de la zona.

Una vez que las cooperativas aprobaron su integración mediante acuerdos asamblearios, se redactaron los estatutos y se pasó a realizar la constitución legal de la agrupación. “El resto de cooperativas se lo están pensando. Sus presidentes o consejos rectores no quieren correr riesgos y están esperando a que la cooperativa de 2º grado empiece a funcionar. Estoy convencido de que en poco tiempo el resto de las cooperativas se integrarán igualmente”, explica Felipe Sánchez Barba, Gerente del área agroalimentaria y cooperativismo del GAL.

El proyecto está en línea con la idea de la Junta de Extremadura de crear en el futuro una única cooperativa regional. Además de estar respaldado por la Junta, ha contado con el apoyo de la Unión de Cooperativas Extremeñas, ACO-REX, ACOPAEX, la Caja de Extremadura y la Universidad, entre otros organismos. Otros Grupos como el PRODER Montánchez y Tamuja están empezando a poner en marcha proyectos similares. 🍇

■ PRODER 2 Villuercas, Ibores y Jara

Tel. 927 369 429
 aproderivi@aproderivi.com.es
 www.aproderivi.com.es